

BAB III

METODOLOGI PENELITIAN

A. Jenis Penelitian

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian deskriptif. Penelitian deskriptif adalah penelitian yang menyajikan gambaran yang spesifik mengenai situasi, penataan social, atau hubungan, dengan menggunakan kata-kata dan angka serta menyajikan persoalan, klasifikasi jenis, atau garis besar tahapan guna menjawab pertanyaan seperti siapa, kapan, dimana, dan bagaimana (Neuman, 2018).

Pendekatan penelitian yang digunakan pada penelitian ini adalah kualitatif. Pendekatan kualitatif adalah pendekatan penelitian yang digunakan untuk meneliti pada kondisi obyek yang alamiah, di mana peneliti adalah sebagai instrument kunci, teknik pengumpulan data dilakukan secara triangulasi, analisis data bersifat induktif, dan hasil penelitian kualitatif lebih menekankan makna dari pada generalisasi. Pengumpulan data tidak dipandu oleh teori tetapi dipandu oleh fakta-fakta yang ditemukan pada saat penelitian di lapangan (Abdussamad, 2021).

Penelitian ini akan menggambarkan tentang pemanfaatan jurnal nasional terakreditasi dalam menyelesaikan penulisan tugas akhir oleh mahasiswa di UIN Sumatera Utara. Metode penelitian kualitatif dengan jenis penelitian deksriptif digunakan dalam penelitian ini agar peneliti bisa lebih dalam memahami dan mengkaji mengenai bagaimana mahasiswa dalam memanfaatkan penggunaan jurnal elektronik.

B. Lokasi dan Waktu Penelitian

1. Lokasi

Penelitian ini dilakukan di Universitas Islam Negeri Sumatera Utara Medan. Alamat jalan Lapangan Golf Desa Tuntungan II, Kecamatan Pancur Batu, Kabupaten Deli Serdang, Sumatera Utara. Pemilihan lokasi dipilih peneliti karena data yang diperoleh peneliti mengenai Pemanfaatan Jurnal nasional terakreditasi Dalam Penulisan Tugas Akhir Mahasiswa UIN Sumatera Utara.

2. Waktu

Penelitian ini direncanakan dan berlangsung pada akhir agustus hingga akhir november tahun 2023 agar informasi yang didapatkan relevan dan dapat ditarik kesimpulannya.

Tabel 3.1
Kegiatan penelitian

NO	KEGIATAN	JULI				AGUSTUS				SEPTEMBER				OKTOBER				NOVEMBER			
		1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4	1	2	3	4
1	Proposal Skripsi	■	■	■	■	■	■	■	■	■	■	■	■								
2	Observasi Lapangan													■	■						
3	Analisis Data															■	■				
4	Pengumpulan Hasil penelitian																	■	■		
5	Penyempurnaan Skripsi																			■	■

C. Subyek Penelitian dan Objek Penelitian

Pengambilan sumber data penelitian ini menggunakan *purposive sampling*. *Purposive sampling* adalah teknik pengambilan sampel sumber data dengan pertimbangan tertentu. Pertimbangan tertentu ini, misalnya orang tersebut yang dianggap paling tahu tentang apa yang peneliti harapkan, atau mungkin dia sebagai penguasa sehingga akan memudahkan peneliti menjelajahi obyek/situasi sosial yang diteliti (Sugiyono, 2013, p. 85).

Oleh karena itu sesuai dengan kebutuhan data dan tujuan penelitian, serta pertimbangan akuntabilitas dan kelayakannya dalam memberikan pemahaman makna terhadap masalah yang diteliti, maka yang dijadikan informan dalam penelitian ini adalah mahasiswa FIS UIN Sumatera Utara Angkatan 2019 yang terdiri 10 orang. Alasan peneliti mengambil 10 orang ditentukan peneliti dengan dikarenakan agar peneliti mendapat informasi data mendalam dan tidak mendapat informasi yang berulang dari informan sebelumnya. Subyek yang diambil dalam penelitian ini harus memenuhi beberapa kriteria, seperti mahasiswa aktif UIN Sumatera Utara, mahasiswa semester akhir, mahasiswa yang sedang menulis tugas akhir dan mahasiswa yang terdaftar di fakultas ilmu sosial. Dalam penelitian ini yang menjadi informan penelitian adalah 4 prodi yaitu prodi ilmu perpustakaan, ilmu komunikasi, prodi sosiologi agama, dan prodi peradaban islam. Ketentuan teknik pengambilan sampel menggunakan snowball sampling. Snowball sampling artinya tidak bisa ditentukan seberapa sampel yang diambil. Pengambilan data dari hanya akan berhenti. Apabila cukup jenuh, yakni tidak bisa ditentukan berapa banyak orang yang jadi sampel

Tabel 3.2

Nama informan

No	Nama	Jurusan
1	FH	Ilmu Perpustakaan
2	NS	Ilmu Perpustakaan
3	AM	Ilmu Perpustakaan
4	FR	Ilmu Perpustakaan
5	AA	Ilmu Komunikasi
6	AZ	Ilmu Komunikasi
7	DS	Sosiologi Agama
8	R	Sosiologi Agama
9	KH	Sejarah Peradaban Islam
10	WD	Sejarah Pradaban Islam

Adapun yang menjadi objek pada penelitian ini adalah pemanfaatan jurnal nasional terakreditasi terhadap penyelesaian penulisan tugas akhir mahasiswa UIN Sumatera Utara. Seberapa dimanfaatkan mahasiswa jurnal terakreditasi nasional dalam penulisan tugas akhir.

D. Sumber Data

Sumber data penelitian ini adalah:

1. Data primer diperoleh secara langsung dari informan melalui wawancara dan observasi. Penulis melakukan observasi dilapangan dengan mewawancari langsung perwakilan mahasiswa S1 FIS Angkatan 2019 dari setiap jurusan.
2. Jurusan FIS memiliki 4 jurusan yaitu Ilmu Perpustakaan, Ilmu Komunikasi, Sejarah Peradaban Islam dan Sosiologi Agama.
3. Data sekunder, yaitu informan yang berhubungan dengan masalah penelitian.

E. Instrument Penelitian

Dalam penelitian kualitatif, yang menjadi instrument atau alat penelitian adalah peneliti itu sendiri. Peneliti berfungsi menetapkan focus penelitian, memilih informan sebagai sumber data, melakukan pengumpulan data, meneliti kualitas data, analisis data, menafsirkan data dan membuat kesimpulan atas temuannya. Jadi peneliti adalah instrument kunci dalam penelitian kualitatif yang dibantu dengan adanya alat-alat pendukung seperti:

1. Pedoman wawancara
2. Buku tulis dan alat tulis
3. Alat perekam suara
4. Kamera handphone untuk dokumentasi

F. Teknik Pengumpulan Data

Teknik yang digunakan dalam pengumpulan data untuk mendapatkan data yang akurat penelitian dapat dilakukan dengan cara:

1. Observasi

Observasi adalah teknik pengumpulan data yang dilakukan secara sistematis diselidiki melalui pengamatan dan pencatatan terhadap gejala yang diselidiki (Abdussamad, 2021, p. 149). Observasi dilaksanakan peneliti secara langsung di kampus UIN Sumatera Utara. Dalam observasi ini peneliti mengamati mahasiswa semester akhir secara langsung dalam memanfaatkan jurnal terakreditasi nasional sebagai sumber penulisan tugas akhir, untuk mengetahui gejala yang tampak pada objek penelitian.

2. Wawancara

Wawancara yaitu suatu kegiatan yang dilakukan untuk mendapatkan informasi secara langsung dengan mengungkapkan pertanyaan-pertanyaan kepada responden. Wawancara bermakna berhadapan langsung antara interview dengan informan dan kegiatan dilakukan secara lisan. Wawancara yang dilakukan peneliti dengan mengajukan pertanyaan-pertanyaan ke informan terkait pemanfaatan jurnal terakreditasi nasional dan dibantu dengan media rekaman. Dalam hal ini peneliti melakukan wawancara terstruktur yang didalamnya membahas tentang: Pengetahuan pemanfaatan jurnal terakreditasi nasional, Penggunaan jurnal terakreditasi nasional dan Pemanfaatan jurnal terakreditasi nasional.

3. Dokumentasi

Adalah salah satu teknik pengumpulan data dengan melihat atau menganalisis dokumen-dokumen yang dibuat oleh subyek sendiri atau orang lain tentang subyek. Dokumentasi bisa berbentuk tulisan, gambar, atau karya-karya monumental dari seseorang yang bersifat relevan. Dalam penelitian ini peneliti menggunakan handphone sebagai alat bantu untuk merekam pesan suara atau foto pada saat proses wawancara berlangsung untuk menjadi sumber bukti.

G. Teknik Analisis Data

Pada penelitian kualitatif, analisis data adalah proses mencari dan menyusun secara sistematis data yang diperoleh dari hasil wawancara, catatan lapangan, dan dokumentasi, dengan cara mengorganisasikan data ke dalam kategori, menjabarkan ke dalam unit-unit, melakukan sintesa, Menyusun ke dalam pola, memilih mana yang penting dan yang akan dipelajari, dan membuat simpulan hingga mudah dipahami diri sendiri maupun orang lain. Menurut Miles dan Huberman (1992) dalam Hardani dkk analisis dibagi dalam tiga jalur kegiatan yang terjadi secara bersamaan. Ketiga jalur tersebut adalah reduksi data (data reduction), penyajian data (data display) dan penarikan simpulan. (Hardani, 2020)

1. Reduksi data (data reduction)

Dalam penelitian ini, penulis mereduksi data dengan memfokuskan pada rumusan masalah yang ada. Dengan menemukan segala sesuatu di lapangan dari wawancara dan hasil observasi dicatat secara teliti dan terinci demikian data yang didapat bisa memberikan gambaran yang jelas.

2. Penyajian data (data display)

Data-data yang dikumpulkan dari lapangan melalui observasi, wawancara dan dokumentasi. Data-data yang terkumpul tersebut di reduksi kemudian setelah dipilih hal-hal pokok mengenai masalah penelitian, data disajikan dalam bentuk tabel dan bentuk teks yang bersifat naratif.

3. Penarikan kesimpulan dan verifikasi

Kesimpulan dalam penelitian ini menjawab rumusan masalah yang dirumuskan sejak awal penelitian, tetapi masih bersifat sementara kecuali didukung bukti-bukti yang kuat ketika terjun kelapangan pada saat mengumpulkan data maka kesimpulan yang dikemukakan merupakan kesimpulan yang kuat.

H. Teknik Keabsahan Data

Untuk menjamin suatu keabsahan data, maka dalam hal ini peneliti berupaya untuk menggunakan metode pengecekan keabsahan data dari suatu temuan. Dalam penelitian ini, uji keabsahan data harus memenuhi empat kriteria meliputi *uji credibility*, *transferability*, *dependability* dan *confirmability*.

1. Uji kredibilitas

Kredibilitas data adalah kepercayaan peneliti untuk menjamin keabsahan data dilakukan dengan perpanjangan pengamatan, peningkatan ketekunan dalam penelitian, triangulasi, diskusi dengan teman, analisis kasus negative dan member check. Triangulasi diartikan sebagai pengecekan data dari berbagai sumber dengan berbagai cara dan berbagai waktu.

- a. Triangulasi sumber, yaitu dengan cara mengecek data yang telah diperoleh melalui beberapa sumber dengan membandingkan sumber yang lainnya. Pada penelitian ini pengumpulan data dan pengujian data yang telah diperoleh dari mahasiswa UIN Sumatera Utara yang mengetahui dan pernah mengakses jurnal nasional terakreditasi.
- b. Triangulasi teknik, yaitu dengan cara mengecek data kepada sumber yang sama dengan teknik yang berbeda. Data yang diperoleh dari wawancara dengan 5 informan lalu di cek dengan observasi dan dokumentasi begitu pula dengan sebaliknya.
- c. Triangulasi waktu, yaitu pengujian kredibilitas data dilakukan dengan cara melakukan pengecekan wawancara, observasi atau teknik lain dalam waktu atau situasi yang berbeda.

2. Uji transferability

Merupakan upaya untuk membangun pemahaman yang mendasar pembaca terhadap temuan penelitian. Dengan teknik ini peneliti akan melaporkan hasil penelitian seteliti dan secermat mungkin yang menggambarkan konteks tempat penelitian diselenggarakan dengan mengacu pada focus penelitian.

3. Uji dependabilitas

Pengujian dilakukan dengan cara pengecekan ulang terhadap laporan penelitian yaitu dengan meminta independent auditor atau pembimbing untuk mereview aktivitas yang dilakukan peneliti, mulai dari menentukan rumusan masalah, observasi lapangan, penentuan sumber data, analisis data hingga penarikan kesimpulan.

4. Uji confirmability

Pengujian hasil penelitian ini peneliti melakukan verifikasi data yang diperoleh untuk menentukan kualitas data yang didapat. Sehingga hasil penelitian tersebut dapat dikatakan dapat diterima.